

Compétitivité

Les 15 premières entreprises gabonaises en 2017



Malgré la sévérité de la crise, Total Gabon reste la 1ère entreprise gabonaise.

RANG	ENTREPRISE	CHIFFRE d'Affaires (En milliards de FCFA)
1	TOTAL GABON	535
2	COMILOG	308
3	CECA-GADIS	224
4	SEEG	201
5	TULLOW OIL	180
6	SOBRAGA	176
7	MAUREL et PROM	173
8	PETRO GABON	115
9	GABON TELECOM	112
10	COMP. DU KOMO	105
11	AIRTEL GABON	104
12	GROUPE OGAR	101
13	G. CFAO GABON	80
14	SOCOBA- EDTPL	60
15	SMAG	48

Source: Jeune Afrique : « Les 500 premières entreprises africaines en 2017 ». Chiffre d'affaires clos au 31 décembre 2015. Partiré 15 = 636 FCFA au 31 Décembre 2015

Les 15 premières entreprises du Gabon.

Photo : L'Union

Photo : D.R

Maxime Serge MIHINDOU  
Libreville/Gabon

La crise économique a creusé de nombreux déficits chez les cadors du secteur privé national, avec un recul net de leurs chiffres d'affaires et de leurs bénéfices, selon le dernier classement établi par l'hebdomadaire Jeune Afrique qui prend en compte l'année comptable 2015. Toutefois, les grands équilibres sont maintenus avec Total Gabon (1er) et Comilog (2e). Lesquelles doivent désormais partager le podium avec le groupe Ceca-Gadis (3e).

L'EXERCICE 2015 aura été une année « zéro » pour la plupart des majors de l'industrie et des services du Gabon (hors secteur bancaire). Plombés par une conjoncture économique naissante mais aux effets très vite dévastateurs, les bénéfices des 15 premières entreprises gabonaises ont, naturellement, fondu comme neige au soleil en 2015. Selon le dernier classement publié par l'hebdomadaire Jeune Afrique dans son hors-série "Les 500 premières entreprises africaines 2017", Total

Gabon conserve son rang de 1ère entreprise gabonaise. Frappée de plein fouet par la crise, la filiale du géant pétrolier français a vu son chiffre d'affaires reculer de plus de 45% à 535 milliards de francs, avec une perte de près de 16 milliards de francs. Son poursuivant immédiat, la Compagnie minière de l'Ogooué (Comilog) a, malheureusement, connu la même fortune en 2016. Le résultat net de la filiale du métallurgiste français Eramet a affiché une perte de 43 milliards de francs pour un chiffre d'affaires de 308 milliards de francs, en raison de la baisse continue du prix de marché du minerai tout au long de l'année 2015. Dans ce palmarès national, le 2e producteur mondial de manganèse à haute teneur est talonné de près par le numéro 1 du secteur de la grande distribution au Gabon. Le groupe Ceca-Gadis, qui possède 10 enseignes commerciales (CK2, Sogam Equip, Matelec, Géant CKdo, Super CKdo, Maxi CKdo, Gaboprix, Cecado, Intergros et Supergros) et plus de 150 magasins répartis sur l'ensemble du territoire national, est désormais la 3e entreprise gabonaise mais

la 1ère du secteur hors-pétrole. Créé dans les années 30 par un investisseur privé, Ceca-Gadis a réalisé un chiffre d'affaires de 224 milliards de francs en 2015. Elle devance la Société d'énergie et d'eau du Gabon (SEEG) qui, malgré les récriminations incessantes de sa clientèle, dégage encore de confortables marges. La filiale du français Veolia arrive à la 4e position, avec un chiffre d'affaires de 201 milliards de francs en hausse de 3,5%. En 5e position, on retrouve la compagnie pétrolière Tullow oil, qui fait une entrée remarquable dans ce top 15 avec un chiffre d'affaires de 180 milliards de francs réalisés en 2015. Un temps hésitant sur la poursuite de son aventure au Gabon, les activités de Tullow oil comprennent aujourd'hui l'exploration, le développement et la production avec un portefeuille de plus de 20 terrains non-exploités en mer, et une production journalière de 14 300 barils en 2016. **Robustesse\*** Présentée comme l'une des rares entreprises gabonaises à résister à la crise, la Société des brasseries du Gabon (Sobraga) se cale à la 6e place, avec un chiffre d'affaires

de 176 milliards de francs. La branche locale du groupe Castel est suivie par la turbulente junior pétrolière Maurel et Prom (7e) avec un chiffre d'affaires de 176 milliards de francs. Entreprise 100% gabonaise, Petro-Gabon reprend des couleurs en se logeant à la 8e place, devant le groupe Gabon Telecom (9e), la tentaculaire

Compagnie du Komo (10e) et Airtel Gabon (11e). Le groupe Ogar (12e) confirme sa place de 1ère compagnie d'assurance de la sous-région, brûlant la politesse au groupe CFAO Gabon (13e) et Socoba-EDTPL (14e). En 15e position, la Société meunière et avicole du Gabon (Smag/) clôture ce palmarès des entreprises les plus performantes du pays.

Petit angle

Sept entreprises gabonaises dans le top 500 africain



Le groupe Ceca-Gadis est la 3e entreprise du pays et la 323e africaine.

MSM  
Libreville/Gabon

ELLES sont seulement 7 entreprises gabonaises à faire partie des 500 premières entreprises africaines. Il s'agit, respectivement, de Total Gabon (146e), Comilog (283e), du Groupe Ceca-Gadis (323e), de la SEEG (357e), de Tullow Oil (399e), de Sobraga (408e) et de Maurel et Prom (415e). Ces champions nationaux figurent également dans le classement des 20 premières entreprises d'Afrique centrale. Sans surprise, le Cameroun domine largement ce palmarès régional, ses entreprises réalisant plus de la moitié des revenus cumulés. Malgré une forte baisse de son chiffre d'affaires - de 1261 milliards de francs à 813 milliards de francs - la Société nationale des hydrocarbures du Cameroun (SNH) reste en tête. Sa consœur, la Société nationale de raffinage du Cameroun (Sonara) arrive en 2e position, devant Total Gabon qui décroche la 3e marche du podium. Selon les auteurs de ce palmarès, la Cémac qui regroupe 5 pays pétroliers (Gabon, Cameroun, Guinée-Équatoriale, Tchad et Congo) à l'exception de la République centrafricaine, apparaît comme la zone la plus malade du continent africain.

Éclairage

Comment a été établi ce palmarès ?

MSM  
Libreville/Gabon

POUR établir ce classement des 500 premières entreprises africaines, le groupe Jeune Afrique se défend d'avoir utilisé une méthodologie rigoureuse. « Tous les éléments financiers ont une source fiable et identifiable, et sont en priorité ceux communiqués et certifiés par les sociétés. Notre cellule épiluche égale-

ment les rapports annuels des entreprises cotées (africaines ou opérant en Afrique) à la recherche de données financières. Le classement porte sur l'exercice clos le 31 décembre 2015. Lorsque les sociétés nous communiquent leurs données financières en monnaie locale, elles sont converties en dollars, au taux de change en vigueur le 31 décembre 2015. Pour les entreprises clôturant leurs comptes en cours d'année, le choix suivant a

été arrêté : jusqu'au 31 mars 2016 inclus, les chiffres annuels apparaissent en année 2015. Pour les autres, ce sont les performances de l'année précédente qui sont présentées. Lorsque nous ne parvenons pas à avoir les données actualisées, nous gardons celles du classement précédent. Enfin, au bout de deux ans de silence, la société disparaît du classement », a indiqué Jeanne-Marie Damilleville du Groupe Jeune Afrique.

Brèves

**Qualité de vie/ Melbourne au top mondial**  
La capitale australienne Melbourne est, pour la septième année consécutive, la ville la plus agréable au monde, alors que le terrorisme et les tensions diplomatiques érodent les conditions de vie à travers le globe, selon le rapport annuel de The Economist. Melbourne se classe ainsi en tête des 140 villes étudiées, juste devant la capitale autrichienne Vienne et un trio canadien: Vancouver, Toronto et Calgary, qui complètent le top 5.

La ville de Nantes vaut 27 225 milliards de francs

La Fnaim, la fédération des agences immobilières, et l'économiste Patrice de Moncan ont chiffré la valeur patrimoniale des principales villes de France, notamment celle de Nantes. Si un amoureux de la cité des Ducs de Bretagne voulait acheter la ville, il lui faudrait déboursier plus de 41,5 milliards d'euros.

Smartphones : Huawei devant Apple

Grand chambardement en vue dans la hiérarchie mondiale de la téléphonie mobile. Au troisième trimestre, Huawei pourrait griller la politesse à Apple et s'installer sur la deuxième marche du podium, derrière Samsung. Le chinois, qui a vendu 139 millions de mobiles l'année dernière, est en passe de franchir la première étape de la feuille de route. Début 2016 Richard Yu, PDG de Huawei, avait alors expliqué vouloir devenir numéro un des smartphones.

Smartphones : Nokia, le retour

Après avoir beaucoup fait parler d'elle grâce au nouveau 3310 en février, la marque Nokia continue son retour sur le marché du smartphone. HMD Global, start-up finlandaise créée par des anciens de Nokia a présenté mercredi 16 août à Londres le Nokia 8, un smartphone haut de gamme tournant sous Android. Disponible en Europe début septembre pour 599 euros, le téléphone mise sur une caméra performante et quelques fonctionnalités exclusives pour rivaliser avec Apple ou Samsung.

Rassemblées par MSM.